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《成主学堂》圣经辅导 

第 8 讲：爱──借着认同受苦者而建立关系 
 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。目前我们正在一起学习的课程是

“圣经辅导”。上一堂课，我们讲到爱的要素，进入他们的世界以建立关系。今天我们来到

这个系列课程的第 8 讲：借着认同受苦者而建立关系。虽然我们不愿去想，但我们的确活在

一个常见苦难的世界里。在一个由罪人所居住的堕落世界里，我们不该感到惊讶。我们都是

深受苦难的罪人，因着这样，苦难就成为个人服侍的共同点。然而当我们听到一些苦难的故

事时，我们很容易震惊，并盼望真正不好的事情永不会发生在我们身上。更重要的是，我们

挣扎着是否要和受苦的人联结。我们经常将我们的服侍减低为只是简单的抛出圣经的话，承

诺为他/她祷告，有时仅仅是作为基督徒一种不能付之行动的礼貌，实际上就是虚伪。真实

的内在是，我们很不自在，巴不得赶快离开。当我们进入别人痛苦的经历，我们的回应要被

合乎圣经的怜悯所塑造。这就把我们引到爱的另一个层面：与受苦者认同。 

 

与受苦者认同 

 

你是否经历过困难时期，孤零零一个人的感受？你是否曾经感到自己好像是两个不同的人—

—独自受苦的你和被周围的人“所知道的你”？你曾否想要诉说你的故事但又怕别人会怎么

想？你是否曾想找人谈谈自己的痛苦却没有勇气？你曾否被别人以快速建议、错误假设和

“粗暴”的经文而敷衍过去？如果你活着，你对上述的问题至少有几个是肯定的。苦难不仅

是人际关系的共同平台，也是神最有用的工作室之一。作为神的使者，我们需要学习如何认

同那些受苦者。我们借着希伯来书 2:10-12 学习奇妙策士的榜样：“原来那为万物所属、为万

物所本的，要领许多的儿子进荣耀里去，使救他们的元帅，因受苦难得以完全，本是合宜

的。因那使人成圣的和那些得以成圣的，都是出于一。所以，他称他们为弟兄也不以为耻，

说：我要将你的名传与我的弟兄，在会中我要颂杨你；” 

 

这段经文是说到基督如何与我们认同，并告诉我们：我们与基督是同属一个家庭；这个家庭

超越人类的家庭。希伯来书的作者指出一个非常独特共有的身分，即我们与基督是与那些受

苦者同属一个家庭。我们不可忘记，我们所服侍的是一位受苦的救主，我们不是向不能理解

我们经历的人求救。耶稣是满有怜悯和了解的，因为祂像我们一样，祂能帮助我们；祂经历

过我们现在所经历的，祂知道我们和我们的经历，因为我们与祂同属一个家庭，那是受苦者

的家庭。不只这些，这段经文说：基督不以称呼我们“弟兄”为耻。弟兄的称呼隐含着在家

庭里的特别地位，一个平等的手足关系；再无更强有力的字眼可表明基督与我们的认同。这

应该是我们个人服侍的属性，我们不应该有“我比你优越，因为我已经做到了”的心态。谦

卑才是个人服侍的属性。这个谦卑来自于我们认知自己和其他人有相同的身分，我们不是完

成品，神尚未完成祂在我们身上的工作。在神改变人生命的过程中，我们同样站在“弟兄”

的位置。我们不是被服侍者的老师，他的改变不是因为得着了我们的智慧或经验。我们具有

相同的身分，享有共同的经验，而且我们同属于一个家庭。然而，我们需要进一步来看希伯

来书这段的经文。什么是弟兄关系的核心？在基督里，我们拥有什么共同的经验？答案是—

—苦难。 

 

苦难如何使基督得以完全？ 

 

请注意 10 节所说的有关基督的经文，这节经文非常有意思。它说，如同我们，基督因受苦
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得以完全。作者的意思是在解释基督如何与我们认同，我们从这个句子看出这个连接“使救

他们的元帅因受苦难得以完全”。请思考一下：苦难如何使基督得以完全？当祂来到地上

时，祂本来不就是完全了的吗？圣经教导说基督是神完美之子活在永恒里。但身为人子，在

祂作为献祭的无瑕疵的羔羊走上十字架之前，有些事仍然需要做的。祂必须以末后的亚当的

身分活在世上，忍受这堕落世界里生活中全程的经历、试探和诱惑。首先的亚当没有通过考

验，所以基督在地上的全部生命必须面对罪恶和苦难，却不犯罪。所以基督如何得以完全

呢？不仅借着祂是神完美之子，还要借着祂自己是完美的人子，祂的完美成功地忍受了苦难

的考验。希伯来书的作者显明基督的生命与我们之间有个直接的类比。这个图示也直接说明

了基督在我们身上的工作。正如基督在永恒中被宣告完全，我们在基督里被宣告完全；正如

基督受苦显明祂在地上的义，我们也借苦难的过程成为圣洁。基督经历过苦难而得以完全，

我们也借着那相同的过程得以完全。所以，我们共有的身分认同是：弟兄，苦难中的弟兄，

苦难中的弟兄且这苦难使我们迈向圣洁。这也是我们和所爱以及所帮助的人之间共享的身

分。我们站在彼此的身旁，是平等的，我们共享相同的受苦经历，而我们的经历有相同的成

圣目标。 

 

让我们思考这一身分对个人事工的影响。它给我们机会为了人而将真理具体化。不仅是分享

经文，也共享身分，真理在生活中被呈现为具体的事实。它鼓励人们依靠基督而非我们。我

们必须忠诚地呈现自己是需要基督的人。我们不过是祂的使者，改变人生命的器皿。它鼓励

人谦卑和诚实。圣经辅导和世俗疗法最彻底的不同，其中之一是分享我们个人挣扎的故事之

重要。当我们谦卑诚实，救赎主就能使用我的故事把盼望带给另一个人。它导致对基督的敬

拜。当我们把人引到基督面前，祂就成为我们注意力的焦点，且是我们赞美的接收者。真正

合乎圣经的个人服侍总是导致越来越成熟的敬拜。 

 

如何分享你的故事 

 

安慰困难中的人是什么意思呢？我们应该怎样带着怜悯心陪他们走呢？通常我们不确定要说

什么，挣扎着要如何安慰丧失心爱的人或面对无法改变过去经历的人。我们不想廉价地、

“粗暴”地传达圣经的真理；当那人在处理他的痛苦的时候，我们想把那人的锚安置在真理

上，我们想要向他显明我们分享的真理，是非常健全以致能带领他们走过，最重要的是我们

要让他们知道他不是独自一个人，因基督是他患难中随时的帮助。问题是：我们如何避免那

些陷阱而达到这些目标呢？ 

 

哥林多后书 1:3-11：“愿颂赞归与我们的主耶稣基督的父神，就是发慈悲的父，赐各样安慰

的神。我们在一切患难中，他就安慰我们，叫我们能用神所赐的安慰去安慰那遭各样患难的

人。我们既多受基督的苦楚，就靠基督多得安慰。我们受患难呢，是为叫你们得安慰，得拯

救；我们得安慰呢，也是为叫你们得安慰；这安慰能叫你们忍受我们所受的那样苦楚。我们

为你们所存的盼望是确定的。因为知道你们既是同受苦楚，也必同得安慰。弟兄们，我们不

要你们不晓得，我们从前在亚细亚遭遇苦难，被压太重，力不能胜，甚至连活命的指望都绝

了；自己心里也断定是必死的，叫我们不靠自己，只靠叫死人复活的神。他曾救我们脱离那

极大的死亡，现在仍要救我们，并且我们指望他将来还要救我们。你们以祈祷帮助我们，好

叫许多人为我们谢恩，就是为我们因许多人所得的恩。”这段经文总结了基督徒怜悯的本

质，以及将这怜悯表达给他人的过程。它恰好分为两部分：一个模式，一个方法。 

 

模式：以救赎的眼光看待苦难 

 

如果你列出关于你所知道的苦难和安慰的每一件事情，你的清单上会浮现什么主题呢？你是

否很难把神的爱和呼召我们受苦放在一起？两者互相矛盾吗？在一个追求安逸，拒绝苦难的
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文化里，我们需要一个关于苦难和安逸的圣经范例。保罗在这里就提供了一个这样的范例，

你蒙召受苦，以致你能经历神的安慰；你经历了神的安慰，你就可以安慰人。当他们透过你

领受神的安慰，他们就能把安慰带给别人。我们的苦难不是神爱的一个缺口，好像主转头时

那恶者就趁机进入。苦难并不意味着神的计划失败了，其实它正是神的计划。苦难是个记

号，表明我们是在基督的家庭里，是国度的精兵。我们受苦以致我们更深认识祂，更十分感

激祂的恩典，我们受苦以致我们能成为祂在别人生命中所行善工的一部分。我如何使用自己

的经历去安慰别人？我们可以感谢保罗，他不仅提供一个模式，也提供一个方法。 

 

方法：分享我自己的挣扎与主的帮助 

 

在哥林多后书 1 章中，保罗说他不希望哥林多教会的人不知道他在亚细亚所受的苦，但希望

他的遭遇能在他们当中导致更深的盼望，坚固的信心以及更新的敬拜。保罗的经历把血肉之

躯置于神的应许上，你在当中看到神在做工，成就祂对儿女们所应许的事。当人们在保罗的

故事中看到神的时候，他们眼睛也被打开看见神也在他们自己的境遇中，他们就因此而得安

慰。这是提供安慰最切身与最具果效的方法之一，也呈现出在境遇的背景中神学性的事实，

而那境遇又是堕落世界里的人所熟悉的。我们的故事把神的真理带到实际生活的挣扎中，并

展示不放弃盼望的有力原因。给人盼望就是帮助人看到主。苦难会掌控我们的注意力，遮蔽

我们的视力，使我们容易忘记是什么维系着我们的信心。我们需要有人提醒我们：生命不是

被痛苦所定义，而是被我们与基督的联合所定义。给人盼望并不只是使人相信事情会越来越

好，或帮助他们做决定。给人盼望是帮助他们以神儿女的身分去看生命。 

 

有目标地接纳 

 

圣经明确地表示，神给我们恩典正是因为我们一点也不好。当我们进入神的家庭，我们需要

彻底的改变。神的接纳不是呼召我们放松，而是呼召我们做工。神给我们的恩典永远是引致

改变的恩典，祂的接纳不是祂工作的结束，而是开始。我们的称义永远不可和我们的成圣分

别开来，它们是救赎工作天衣无缝的两个部分。因此，以审判、定罪、自以为义的灵来就近

挣扎中的弟兄姐妹是不对的，那样做会使你妨碍主正在他们生命中所做的。你必须给他们你

从主领受的同样恩典和爱，但同时你不要让那份给出的恩典被误解。神的恩典永远是引致改

变的恩典，既然神的目的是叫人变成与神的性情有分，所以改变是祂的目标。当我们提供给

人谦卑、耐心、温柔、忍耐及饶恕的爱，我们绝不可传达一种他们留在原处是可以接受的信

息。当我们寻求借着进入人们的挣扎中来服侍人的时候，我们要寻找体现基督的同在与品德

的方法。我们来到人们身旁，是同一个家庭的弟兄姐妹，一同走过相同的过程。我们身为受

苦者愿意把自己的故事告诉别人，我们就成为神的盼望与荣耀之窗。最终，我们提供来自主

那里所领受同样的接纳来接纳人们。那恩典是不能赚得的，但那恩典总是呼召我们去做工；

这工作就是我们的呼召，直到我们完全与神爱子的形象一致。以这种方式所建立的关系，就

成为神的工作能兴旺的所在，也成为人们被更新、复原、重建、精炼的所在，就是以神为中

心，属祂的荣耀都归给祂的所在。 


